

HelpAge

International

SECRETARÍA DE HELPAGE EN AMÉRICA
LATINA Y EL CARIBE

REPORTE ANUAL 2018/19

Recuento anual de nuestro crecimiento, desarrollo,
promoción y sostenibilidad en la región.



REPORTE ANUAL 2018/19

En los últimos dos años, HelpAge ha venido realizando múltiples esfuerzos para implementar y consolidar el modelo de red en América Latina y El Caribe, mediante una estructura operativa que funciona como Secretaría en la región.

Uno de sus logros más importantes, y recientes, fue el de estructurar nuevas dinámicas de relacionamiento con los miembros en torno a redes sub-regionales. El aprovechamiento de las relaciones y alianzas han contribuido al fortalecimiento de relaciones estratégicas con actores clave que han ampliado el impacto del trabajo de HelpAge en América Latina y El Caribe.



Crecimiento



Cuatro nuevos miembros se unieron a la Red Global, fortaleciendo la presencia de HelpAge en diferentes regiones y países. (Colombia, Argentina, República Dominicana y Uruguay).

Establecimos contacto con miembros potenciales para la red en Bolivia, Paraguay, Venezuela, México y República Dominicana. Esperamos que próximamente tengamos la presencia de HelpAge en nuevos países.

Creamos nuevas alianzas con actores clave que permitieron expandir la influencia de HelpAge. Se realizaron acuerdos con el Servicio Mundial de Iglesias, Comisión Nacional de Derechos Humanos en México y la Fundación Saldarriaga Concha. Además, se establecieron alianzas con la Universidad de los Andes, la Universidad de El Rosario y la Universidad Autónoma de México y la Pontificia Católica del Perú.

Desarrollo

Contribuimos financiera y técnicamente en el fortalecimiento y desarrollo de redes sub-regionales. Hemos financiado encuentros subregionales de la Red Centroamericana Envejecer con Dignidad, de la Red Subregional Sur y de la Red Andina de Personas Mayores. El equipo de HelpAge ha apoyado técnicamente el desarrollo de estos encuentros a través de la identificación de expertos y la preparación de talleres en sostenibilidad, comunicación y trabajo en red.



Evaluación de Desarrollo del Modelo LAC. A partir de una alianza de colaboración ad honorem con la Doctora Verónica Montes de Oca, coordinadora del Seminario Interdisciplinario sobre Envejecimiento y Vejez de la Universidad Autónoma de México, hemos podido contar con su valiosa experticia técnica en los encuentros subregionales y su retroalimentación. La evaluación de desarrollo que está en proceso será un insumo clave para la construcción de nuestra visión 2030.

Propiciamos el fortalecimiento de plataformas nacionales.

El primer Encuentro de la red Subregional del Sur facilitó la organización de una plataforma nacional en Argentina, alrededor de la cual varias organizaciones nacionales se han incorporado en un proceso sostenible de articulación en red. HelpAge brindó apoyo técnico a la red colombiana, RedCoenve, a través del desarrollo de la campaña ADA, la elaboración de propuestas de financiamiento, el fortalecimiento de capacidades y la implementación de actividades de promoción.



Acompañamos el proceso de desarrollo y/o creación de **Secretarías Técnicas Sub-regionales**: el principal logro fue aclarar el papel y los compromisos que HelpAge asumirá con las Secretarías Técnicas y las Redes Subregionales. Brindamos acompañamiento técnico a las mismas, y trabajamos articuladamente con ellas, respetando su autonomía e independencia. Esperamos que las secretarías técnicas sigan fortaleciendo su liderazgo. En cuanto a la Red Andina de Personas Mayores, están en proceso de definir su estructura interna y gobernabilidad.

Incrementamos la participación y el compromiso de los Miembros de la Red. A través de iniciativas conjuntas como la publicación del "Papel de la Sociedad Civil en la firma y ratificación de la Convención Interamericana sobre la Protección de los Derechos Humanos de las Personas Mayores" en la que participaron AGECO, Oportunidad Mayor, AUDAAG, Cordes, Fundación Horizontes e ISALUD.

Promoción

Fortalecimos el esquema de los Embajadores Globales de HelpAge.

Un ejemplo de ello fue la embajadora global, Silvia Gascón, quien fue invitada por HelpAge para participar en la Conferencia Iberoamericana de Gerontólogos, en Colombia. También participó en el lanzamiento del reporte 'Perspectivas del Envejecimiento Global', en Argentina. Los embajadores globales Silvia Gascón y Alexandre Kalache brindaron orientación técnica y cartas de apoyo para propuestas presentadas a los donantes.



Visibilizamos el trabajo del Secretariado de LAC y de los miembros de la red, mediante boletines electrónicos mensuales con una audiencia aproximada de 484 contactos en toda la región. Compartimos información, eventos, oportunidades de recaudación de fondos y cursos. Hemos recibido comentarios positivos y cada vez los miembros se involucran de manera activa aportando contenido. Llevamos 21 boletines desde la creación del Secretariado.



Acompañamos y brindamos apoyo técnico a los miembros durante sus eventos de promoción estratégica con los gobiernos, los parlamentos, las organizaciones de la sociedad civil y las plataformas regionales.

Incrementamos nuestra presencia digital en las redes sociales. En Facebook alcanzamos 1.017 seguidores, y en Twitter 778.

Sostenibilidad

Fortalecimos las capacidades en movilización de recursos de los miembros. Se han llevado a cabo talleres sobre sostenibilidad financiera y participación de donantes con miembros de diferentes sub-regiones. Para la sostenibilidad, la Secretaría LAC destacó la importancia de otro tipo de capital como el uso de las redes sociales, conectarse y construir redes estratégicas y diversificar los mecanismos de cooperación y colaboración.



Involucramos a los miembros y a las redes sub-regionales en la elaboración de propuestas y el establecimiento del compromiso con los donantes. Con el apoyo técnico de HelpAge se han enviado cinco propuestas a donantes, vinculando miembros de la red y socios estratégicos.

Proporcionamos apoyo técnico a la Red Envejecer con Dignidad participando en su comité de sostenibilidad para buscar oportunidades y recursos de cooperación.

Resultados y logros en el año

Trabajando con los miembros de la red y otros socios:

El papel de la sociedad civil en el proceso de firma y ratificación de la Convención Interamericana sobre la Protección de los Derechos Humanos de las Personas Mayores (CIPDHPM)

Un estudio de investigación que la Secretaría de LAC lideró con el apoyo de la Fundación Saldarriaga Concha, para identificar las mejores prácticas y las lecciones aprendidas en Argentina, Bolivia, Chile, Costa Rica, El Salvador y Uruguay, países que hasta el momento se han adherido a este instrumento de protección legal vinculante para la región. Miembros desde Argentina (ISALUD), Bolivia (Fundación Horizontes), Chile (Oportunidad Mayor), Costa Rica (AGECCO), El Salvador (CORDES), y Uruguay (AUDAAG) participaron activamente en el desarrollo de esta investigación mediante trabajo de campo y retroalimentación.



El papel de la sociedad civil en el proceso de firma y ratificación de la Convención Interamericana sobre la Protección de los Derechos Humanos de las Personas Mayores (CIPDHPM).

Un estudio de caso: Argentina, Bolivia, Chile, Costa Rica, El Salvador y Uruguay.

HelpAge
International

Fundación
Saldarriaga
Concha



¡Este estudio de investigación representa un importante logro para toda la Región!

Es muy útil para la Región porque apoyará e incentivará a los Miembros de la Red y otras organizaciones en América Latina y El Caribe, que aún no han firmado, para que actúen.

Está traducida al inglés para compartir con otras regiones la experiencia de las personas mayores y el activismo de los Miembros de la Red en América Latina.



Se desarrolló con los Miembros de la Red, quienes estuvieron motivados y conectados.



Se lanzó en Colombia, Argentina, El Salvador, Honduras, Nicaragua, Guatemala y México alcanzando diferentes actores clave de los gobiernos, la sociedad civil y organizaciones de personas mayores.

Se han recibido comentarios positivos de los gobiernos, la CEPAL y de la experta independiente de las Naciones Unidas.



Realizamos trabajo humanitario con los países de El Caribe

Con el apoyo financiero de la Fundación AARP y gracias a la alianza que hicimos con nuestro miembro en República Dominicana, NTD Ingredientes, se apoyaron a 853 personas mayores afectadas por el huracán Irma y María en el 2017, respondiendo a las necesidades primarias de la población más vulnerable mayor y en las zonas más afectadas. Realmente fue clave la implementación de esta respuesta humanitaria a través de la Fundación NTD Ingredientes, que permitió la coordinación y gestión con las autoridades locales y otras organizaciones internacionales.

Durante los primeros 7 meses de 2018, HelpAge capacitó a 29 organizaciones en Haití, Puerto Rico, Antigua, Barbuda y Dominica para fortalecer su capacidad de respuesta a emergencias.

En la actualidad, la Red Haití sigue activa y aplicó a la Campaña ADA para crear conciencia sobre los derechos de las personas mayores en situaciones de emergencia en el Día Mundial de la Asistencia Humanitaria.

Muchos de los miembros de la Defensa Civil eran personas mayores voluntarias, lo que demuestra el compromiso activo de las personas mayores en la comunidad.



Objetivos principales del proyecto:

Atender las necesidades básicas inmediatas (alimentos, agua, artículos para el hogar, medicamentos y rehabilitación de la casa) de las mujeres y hombres mayores más vulnerables en República Dominicana después de los huracanes Irma y María.

Desarrollar una red humanitaria inclusiva en los países de El Caribe para futuras emergencias.



Después del huracán, Nila se enfermó de gripe y no pudo recibir atención médica. Su casa se dañó por las inundaciones. Con el dinero que recibió de HelpAge, compró una estufa y algo de comida.



Hicimos alianzas con la Comisión de Derechos Humanos de México (CNDH)



La Secretaría de América Latina y El Caribe participó en el 'Foro Internacional Derechos Humanos, Género y Envejecimiento: el papel de las organizaciones de la sociedad civil' en donde se explicó cómo las organizaciones de la sociedad civil pueden trabajar para exigir el cumplimiento de los derechos de las personas mayores. Este encuentro fue organizado por la Comisión Nacional de los Derechos Humanos, la Federación Mexicana de Organismos Públicos de Derechos Humanos y la Universidad Autónoma de México.

Por su parte, la Secretaría Técnica de LAC apoyó el Foro mediante una sesión técnica con los participantes que promueven la Declaración de Puebla sobre la protección de los derechos humanos de las personas mayores.

Este instrumento legal es de alta relevancia porque expresa recomendaciones y compromisos en salud, seguridad económica, género, estereotipos, discriminación, participación social y protección civil

La alianza con la CNDH es un ejemplo que puede ser usada en diferentes partes del mundo.



El encuentro ha elevado el perfil de HelpAge y la Secretaría de LAC en un país clave de la Región.



La Secretaría de LAC permitió la participación de miembros de la red y otros socios de otros países en esta alianza, ayudando a elevar su perfil y facilitando el aprendizaje a partir de su experiencia.

Proporcionamos desarrollo de recursos y sostenibilidad financiera a los Miembros de la Red de América Central, la Región Andina y otros socios



A través de talleres en el marco de encuentros sub-regionales, los Miembros han identificado sus fortalezas financieras como capital social, experiencia técnica, habilidades de comunicación, capacidades de promoción, reconocimiento y

credibilidad a nivel local para desarrollar estrategias de movilización de recursos. Se han elaborado propuestas con un alcance de red y multi-pais. Por ejemplo, junto a ISALUD ganamos una propuesta financiada por Centro GCRF para Ciudades y Vecindarios Sostenibles, Saludables y de Aprendizaje (SHLC, por sus siglas en inglés).



La Secretaría de LAC coordinó el desarrollo de una propuesta con la Universidad ISALUD para el Centro GCRF para Ciudades y Vecindarios Sostenibles, Saludables y de Aprendizaje (SHLC, por sus siglas en inglés).

La propuesta ya fue aprobada y se espera que con ella se cree conciencia sobre la importancia de generar entornos urbanos adecuados para las personas mayores.

Otras propuestas:



Desarrollamos una propuesta con el miembro de la red, AGECO, para presentarla a la convocatoria de subvenciones realizada por Go. Go Love Foundation. El objetivo: desarrollar un plan para ayudar a las organizaciones locales a promover la inclusión de las personas mayores en las estrategias de gestión de riesgo de desastres.

Se aprobó una propuesta de HelpAge Alemania para implementar una campaña de comunicación sincronizada en toda la Región. El objetivo es resaltar la importancia de diferenciar las actividades para las personas mayores dentro de las políticas y estrategias de gestión de riesgos de desastres.

Global Affairs Canada: 'La mujer como agente de cambio en las Américas'



Un proyecto presentado por HelpAge USA, la Secretaría de LAC y actores clave de Colombia con el objetivo de disminuir la discriminación política y económica contra las mujeres mayores.

Si se financia, el proyecto se implementará a través de la Red Nacional de Mujeres de Colombia, el proyecto de mujeres rurales de CORDES (miembro de la red HelpAge en El Salvador) y AGECO (miembro de la red de HelpAge en Costa Rica) y sus proyectos locales con mujeres.